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  НОВОСТИ, СОБЫТИЯ, ФАКТЫ  

 ПРОГНОЗ ПОГОДЫ 

  ПОДПИСКА-2021  

Уважаемые читатели! 
Продолжается подписка на га-

зету «Заводоуковские вести» на 
первое полугодие 2021 года. Це-
на комплекта на шесть месяцев 
– 723 рубля 30 копеек, на три 
месяца – 361 рубль 65 копеек. 

Обращайтесь в отделения По-
чты России и в отдел продаж га-
зеты (г. Заводо уковск, пер. Эле-
ваторный, 6). 

  НАЗНАЧЕНИЕ  

Новая дума. Новый глава

• Раскачиваться депутатам думы городского округа нового созыва некогда – впереди много дел.

Трудом приближали Победу
Районный совет ветеранов при поддержке муниципалите-
та выпустил в свет третью часть книги «Судьбы победите-
лей». В ней собраны воспоминания 48 заводоуковских тру-
жеников тыла.

Книга издана в рамках гранто-
вого проекта «Мой вклад в Вели-
кую Победу». Инициатором сбо-
ра материалов для издания ста-
ло родословное общество «Ис-
токи» под руководством ветера-
на Галины Медведевой. 

Своими воспоминаниями о 
суровом времени поделились 
участницы трудового фронта, ко-

торые в Великую Отечественную 
войну были ещё подростками, но 
трудились наравне со взрослы-
ми. Они не считали себя героиня-
ми, зная, что на поле боя гораздо 
тяжелее. Но их незаметный тру-
довой подвиг – вклад во всеоб-
щую победу. В первую очередь 
книгу получат герои публикаций. 

Татьяна ЗЫРЯНОВА

Новоявленных депутатов при-
ехали поздравить и поддержать 
губернатор области Александр 
Моор и секретарь регионального 
отделения партии «Единая Рос-
сия» Андрей Артюхов. Отмечу, 
что из двух десятков народных 
избранников девять ранее рабо-
тали в думе округа, а 11 только 
начинают свою депутатскую де-
ятельность. Однако вернёмся к 
заседанию.

Согласно регламенту, сначала 
место председателя думы занял 
старейший по возрасту народный 

избранник Андрей Ваймер. Но 
уже через несколько минут де-
путаты путём открытого поимён-
ного голосования избрали пред-
седателя думы городского окру-
га седьмого созыва – Юрия Вол-
кова, который и занял по праву 
свой пост. Юрий Сергеевич по-
благодарил коллег за оказанное 
ему доверие и предложил неза-
медлительно приступить к рабо-
те, тем более что в повестке за-
седания было 
более десятка 
вопросов. 

Депутаты думы городского округа седьмого созыва и вновь             
избранный руководитель муниципалитета приступили к работе

Для справки: Светлана Касено-
ва родилась 9 марта 1974 года в се-
ле Яковлево Заводоуковского райо-
на Тюменской области. В 1998 году 
окончила Тюменский государствен-
ный университет по специальности 
«Юриспруденция». 

Трудовую деятельность начала в 
1996 году ведущим специалистом 
правового комитета администра-
ции Заводоуковского района. За-
тем стала его председателем. С ян-
варя 2006 года – заместитель главы 
Заводоуковского городского округа, 
управляющий делами. В 2015 го-
ду Светлана Анатольевна прошла 
профессиональную переподготов-
ку в Московской школе управления 
«Сколково» по программе «Перспек-
тивы Тюменского региона: новые 
индустрии и кадровый потенциал».

Замужем, имеет двух дочерей.

Уважаемые земляки!
29 сентября депутаты ду-

мы Заводоуковского городско-
го округа проголосовали за мою 
кандидатуру на должность гла-
вы муниципалитета.

В процессе выдвижения на 
конкурс по отбору кандидатур 
для меня было очень важно уви-
деть ваше доверие.

Выражаю глубокую благодар-
ность всем, кто поддержал ме-
ня в этом решении. И сегодня, 
приступая к обязанностям гла-
вы, хочу сказать, что очень лю-
блю свою малую родину – свой 
Заводоуковск. Убеждена, что 
наш округ, наши жители до-
стойны всех благ, развития и 
процветания. В этом мы с ва-
ми едины, над этим вместе бу-
дем работать. Прошу всех жи-
телей округа проявлять свою 
созидательную активность, 
не оставаться равнодушными 
или прятаться за чужими спи-
нами, а делать наш край ком-
фортным и красивым.

Поверьте, власть не за тол-
стыми стенами зданий, адми-
нистрация округа стоит ли-
цом к населению, мы стараем-
ся услышать каждого, выходим 
в социальные сети, чтобы ве-
сти диалог напрямую и в реаль-
ном времени.

Спасибо всем за слова по-
здравлений и добрые пожелания.  

Вместе мы сможем сделать 
многое!

Светлана КАСЕНОВА,
глава городского округаПервое организационное заседание думы Заводоуковско-

го городского округа седьмого созыва получилось эмоци-
ональным. Народные избранники не только получили де-
путатские мандаты, но и выбрали высшее должностное ли-
цо муниципалитета.
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Путёвка в подарок 
Заводоуковские школьники стали победителями второго 
сезона стратегической инициативы «Кадры будущего для 
регионов» и завоевали путёвку в один из всероссийских 
детских центров.

Дмитрий Зацепин, Иван Пуш-
канов, Анастасия Козлова, Тимо-
фей Манжала, Валерия Барыше-
ва, Мария Соколова и Данил Про-
воторов представили проект для 
учащихся средних школ «Твоё бу-
дущее 72». Старшеклассники так-
же разработали программу, со-
стоящую из семи тренингов, раз-
вивающих коммуникабельность, 
ораторское искусство, стрессо-

устойчивость, помогающую нала-
живать межличностное общение 
и правильно вести переговоры.

Во втором сезоне стратегиче-
ской инициативы участвовало 
124 школьника из 19 муниципаль-
ных районов области. Они разра-
ботали 18 проектов, направлен-
ных на социальное и экономиче-
ское развитие региона.

Ольга МЯСНИКОВА

  К СВЕДЕНИЮ  

В администрации Заводоуковского городского округа работает 
телефон горячей линии 8 (34542) 9-01-78 по вопросам  нару-
шения работодателями требований трудового законодатель-
ства, а именно: уклонения от оформления, ненадлежащего оформ-
ления трудового договора, полной или частичной невыплаты зара-
ботной платы.

Жатву завершили
Первого октября земледельцы округа убрали зерновые и 
зернобобовые на всей площади посева в 59 152 гектара.

При средней урожайности 31 
центнер с гектара хозяйства за-
сыпали в хранилища 173 789 
тонн хлеба в бункерном весе. 
Наиболее весомые караваи – в 
ООО «Согласие», «Возрожде-
ние» и Мичуринской свиноводче-
ской компании. Они намолотили 
по 35 878, 34 610 и 25 366 тонн 
зерна соответственно.

А вот по отдаче центнеров с 
каждого гектара впереди других 
ЗАО «Падунское» (40,1), ООО 

«МСК» (40), крестьянское хо-
зяйство «Дружба» (39,6) и ООО 
«Простор (39,4). По отдельным 
сельскохозяйственным культу-
рам урожайность ещё выше. Так, 
в ЗАО «Падунское» овёс дал 43,9 
центнера с гектара (в округе 36 ц/
га), в Мичуринской свиноводче-
ской компании пшеница – 43,4 (в 
округе 33 ц/га), а зернобобовые 
в КХ «Дружба» – 45,1 центнера с 
гектара (в округе 24,5 ц/га).

Андрей КОРОСТЕЛЁВ
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  БЛИЦ-ОПРОС  Часто ли вы ходите пешком?

•  Учитель городской средней школы № 2 Ольга Иконникова ведёт уроки истории, 
обществознания, экономики и права. Чтобы ученики могли свободно ориентироваться 

в жизни, учит их думать, логически мыслить, высказывать личное мнение, 
анализировать и обобщать информацию.

Ольга Антонова, работа-
ющая пенсионерка, г. Заводо-
уковск:

– До разгула пандемии с рабо-
ты постоянно возвращалась пеш-
ком. А сейчас меня возят туда и 
обратно. Набрала вес. Себе не 
рада. Думаю, надо вновь ходить. 
Движение ведь оздоравливает.

Галина Бочкарёва, работник 
банка, г. Заводоуковск:

– Мы с соседкой по подъезду 
раза три в неделю в парке маши-
ностроителей занимаемся скан-
динавской ходьбой. И новости об-
судим, и настроение поднимем.  

Надежда Ивановна, пенсио-
нерка, с. Новая Заимка:

– Всю свою жизнь! На дню не 

по разу с горы в центр села и об-
ратно сбегаю. В молодости и во-
все частенько из Заводоуковска 
по шпалам домой приходила. 
Сейчас, конечно, возраст уже не 
тот, но за дарами природы в лес 
всё равно на своих двоих хожу! 

Анна Хохлова, повар-конди-
тер, г. Заводоуковск:

– Не часто, но бывает. Пони-
маю, что ходьба добавляет здо-
ровья, однако автомобиль помо-
гает экономить уйму времени. 

Геннадий Ладыкеев, пенси-
онер, г. Заводоуковск:

– Дети подарили на юбилей па-
лочки для скандинавской ходь-
бы. Но я никогда не понимал этот 
спорт! Всегда хочется спросить 

у пожилых соседок, шагающих 
с палочками: «Бабули, где лыжи 
потеряли?».

Дарья Сергеева, продавец,  
г. Заводоуковск:

– Каждый день хожу пешком 
на работу тридцать-сорок ми-
нут. Мне даже предлагали купить 
электросамокат, но я не захоте-
ла – зимой не покатаешься, да и  
ходить перестану. А так мышцы 
меньше болят.

Татьяна Масленникова, пен-
сионерка, г. Заводоуковск:

– Ходьба – самый доступный 
способ получить заряд бодро-
сти. Меня стимулирует собачка 
Капа. Хочешь-не хочешь, а её на-
до выгуливать да ещё и несколь-

ко раз в день. В любую погоду со-
вершаем с Капой пешие прогулки 
по окрестностям. Летним утром 
слушаем, как поют соловьи в бе-
рёзовой роще, весной наблюда-
ем, как оживает природа, осенью 
любуемся разноцветным убран-
ством деревьев, а зимой, идя по 
снегу, мечтаем о весне и лете.

Светлана Гаврилова, пенси-
онерка, г. Заводоуковск:

– По вечерам час гуляем с под-
ругой, дышим свежим воздухом. 
Ведь ходить полезно для здоро-
вья: движение – это жизнь.

Ольга Михеенко, служащая, 
г. Заводоуковск:

– С тех пор, как в городе по-
явился центр зимних видов спор-

та «Сосновый бор», наша се-
мья каждые выходные совер-
шает там пешие прогулки. Иной 
раз до десяти тысяч шагов на-
матываем. И это очень здорово! 
А сосны с их фитонцидами ещё 
и лёгкие поддерживать помога-
ют. Так что желаем всем прият-
ных прогулок!

Алёна Зинченко, домохозяй-
ка, с. Падун:

– К сожалению, пешком хожу 
редко – всё больше езжу на ма-
шине – детсад, школа, магазин... 
Но нынешним летом, будучи на 
юге, специально сняла жильё по-
дальше от моря, чтобы больше 
ходить пешком. Сбросила три ки-
лограмма. Довольна собой.

  ПОЗДРАВЛЯЕМ!  

Уважаемые работники
сферы образования и ветераны

педагогического труда!
Дорогие учителя!

От всего сердца поздравляю Вас с про-
фессиональным праздником – Днём учи-
теля!

Благодаря вашему профессионализму, 
таланту, неравнодушию, душевной щедро-
сти и готовности передать знания подрас-
тающему поколению, привить ему умения 
и навыки, создаётся основа для самореа-
лизации каждого ребёнка. 

Развитие системы образования в Тюмен-
ской области традиционно является од-
ним из главных приоритетов регионально-
го правительства. Возводятся новые шко-
лы и детские сады, в соответствии с тре-
бованиями современности реконструиру-
ются уже работающие образовательные 
учреждения. 

Совершенствуется и сама система все-
общего и профессионального образова-
ния: внедряются передовые учебные про-
граммы, идёт оснащение классов и ауди-
торий. В регионе созданы и успешно дей-
ствуют инновационные площадки для раз-
вития детского творчества и формирова-
ния у ребят основ будущих профессио-
нальных навыков, готовности к самореа-
лизации в «цифровую эру». 

Вместе с тем, убеждён, что ничего не за-
менит мастерства, отзывчивости и стрем-
ления передать ученикам знания челове-
чества, – качеств, которые всегда отлича-
ли педагогов Тюменской области. 

Особые слова благодарности ветеранам 
педагогического труда. Для нас вы являе-
те собой пример самоотверженной и бла-
городной работы на благо подрастающих 
поколений, верности профессии учителя, 
сохранения лучших педагогических тради-
ций и истинного патриотизма!

В канун профессионального праздника 
от всей души желаю вам, дорогие учителя, 
наставники, педагоги Тюменской области, 
благодарных и вдумчивых учеников, при-
знательности и взаимопомощи от коллег, 
личного счастья, здоровья и благополучия. 
Низкий поклон вам за доброту, верность 
призванию Учителя, терпение и спасибо 
за ваш непростой, но необходимый труд!

Александр МООР,
губернатор области

Уважаемые учителя, 
работники сферы образования

и ветераны педагогического труда! 

Примите самые искренние поздравле-
ния с Днём учителя! 

Быть учителем – огромная ответствен-
ность, ведь от мастерства педагога, его 
мудрости и терпения зависят професси-
ональное становление, жизненная закал-
ка и нравственное здоровье подрастаю-
щего поколения, определяется успех че-
ловека в жизни. 

В Заводоуковском городском округе тру-
дится более 600 педагогов. В наших обра-
зовательных учреждениях сосредоточен 
огромный интеллектуальный потенциал. 
Здесь работают представители педагоги-
ческих династий, для которых быть учите-
лем – призвание. Это гордость и опора за-
водоуковской земли, блестящие специали-
сты и замечательные люди.

Дорогие педагоги! Благодарю вас за пре-
данность своему делу, отзывчивость и по-
стоянную заботу о подрастающем поколе-
нии. Желаю крепкого здоровья, благополу-
чия, мира и добра! 

Светлана КАСЕНОВА,
глава городского округа

Важнейший из них – вы-
боры главы Заводоуков-
ского городского округа. 

На эту должность   заявились Светлана Ка-
сенова, заместитель главы округа по пра-
вовым вопросам, и Сергей Григорьев, пред-
седатель комитета по сельскому хозяйству 
и продовольствию администрации муници-
палитета. Оба представили собравшимся 
свои программы. Светлана Касенова рас-
сказала, что родилась и выросла на заводо-
уковской земле и что ей знаком здесь каж-
дый уголок. Уже 24 года трудится Светлана 
Анатольевна в администрации округа. Она 
отметила, что для неё приоритетом был и 
остаётся человек и, возглавив округ, она го-
това делать всё возможное, чтобы улучшить 
качество жизни  земляков. 

Сергей Григорьев приехал в Заводо-
уковск из Аромашевского района два го-
да назад, но подметил, что за такое корот-
кое время округ полюбился ему. Для Сер-
гея Владимировича также важен рост бла-

<< 1 госостояния населения. Если бы он стал 
главой муниципалитета, то  ратовал бы 
за развитие сельского хозяйства, малого 
предпринимательства и жилищного стро-
ительства на нашей территории.

Так кому же вновь избранная дума от-
дала наибольшее количество голосов? 
Светлане Касеновой! Губернатор обла-
сти Александр Моор поздравил нового 
руководителя муниципалитета с безого-
ворочной победой и пообещал объехать 
вместе с ней округ, чтобы потом с депута-
тами и жителями города, сёл и деревень 
обсудить вопросы, которые предстоит ре-
шить в ближайшее время. 

Со словами напутствия обратился к 
вновь избранному руководителю округа 
и экс-глава муниципалитета Александр 
Анохин. Он пожелал Светлане Касено-
вой успехов и здоровья. Отметил, что ду-
ма и администрация округа всегда взаи-
модействовали конструктивно и работали 
в тесном контакте. Александр Николаевич 

выразил надежду, что так будет и впредь. 
Александр Моор, в свою очередь, побла-
годарил бывшего главу округа за плодот-
ворную работу и заметил, что «он своих не 
бросает»: Александр Анохин станет совет-
ником губернатора Тюменской области.

Во второй части заседания депутаты ут-
вердили составы постоянных комиссий и 
определили их председателей. Так, комис-
сию по социальным вопросам и местному 
самоуправлению возглавил Сергей Рыко-
ванов, комиссию по бюджету и экономи-
ческой политике – Ольга Тарасюк, комис-
сию по промышленности, транспорту, свя-
зи, строительству и коммунальному хозяй-
ству – Александр Ильин. 

В завершение народные избранники 
произнесли торжественную клятву депу-
тата, пообещав своим трудом, обществен-
ной работой сделать жизнь заводоуков-
цев ещё лучше.

Ольга МЯСНИКОВА
Фото автора  

  НАЗНАЧЕНИЕ  

Новая дума. Новый глава

Так, учитель истории и обществозна-
ния городской средней школы № 2 Оль-
га Иконникова с детства знала, кем хо-
чет стать. На выбор профессии повлия-
ли родственники: дедушка и его родная 
сестра – педагоги. 

После школы Ольга Александровна по-
ступила в Тюменский государственный 
университет на историко-филологиче-
ский факультет. В 1979 году преподава-
тель истории и обществознания пришла 
работать в Заводоуковскую школу № 4. В 
1981 году Ольга Иконникова стала секре-
тарём райкома комсомола и до 1985 года 
возглавляла пионерскую и комсомольскую 
организацию школ района. После устро-
илась в среднюю школу № 2, где трудит-
ся уже больше тридцати лет.

– Работа учителя немыслима без твор-
чества, – считает Ольга Александровна. – 
Учу ребят не столько предмету, сколько то-
му, что он собой представляет и как его из-
учать. Стараюсь ученикам привить интерес 
и к себе, как к учителю, и как к человеку. 

Педагог тщательно готовится к урокам, 
умеет владеть собой и проявляет тактич-
ность по отношению к школьникам. Най-
ти подход к каждому не просто, но Ольге 
Александровне это удаётся – уровень под-
готовки её воспитанников высокий. Уча-
щиеся занимали призовые места в олим-
пиадах, творческих конкурсах и интеллек-
туальных играх. А в 2009 году ученица О. 
Иконниковой получила на ЕГЭ по обще-
ствознанию 100 баллов.

Добросовестный труд учителя неодно-
кратно отмечен наградами. В копилке до-
стижений Ольги Александровны – Почёт-
ная грамота Министерства образования 
РСФСР, победа во всероссийском кон-
курсе «Лучшие учителя России» и зва-
ние «Заслуженный учитель Российской 
Федерации». 

– Достижения вдохновляют и ко многому 
обязывают, – говорит педагог. –  За время 
работы в школе у меня сформировалось 
своё видение преподаваемого предмета. 
Признаю, что роль его велика. Ведь исто-
рия – учительница жизни.

Анастасия ИНГАЛОВА
Фото автора

  5 ОКТЯБРЯ – ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ  

По призванию души
Работа учителя сложная, требует полной самоотдачи и верности делу. Не 
каждому под силу справиться с такой нагрузкой. Поэтому педагогами ста-
новятся по призванию души.



перь этот участок зелёной зоны  называ-
ют аллеей Славы. Здесь ветераны отме-
чают День защитника Отечества, 9 Мая...

– Обелиски мы проектировали сами и 
строили их на собственные средства, –
продолжает Николай Ващенко. – Спаси-
бо сельским предпринимателям, которые 
помогали копеечкой – Павлу Подойникову, 
Сергею Чадаеву, Сергею Лобанову.  

Ветераны также не забывают о неболь-
шой церкви от Свято-Георгиевского хра-
ма – чистят снег, косят траву, устраивают 
крещенскую купель, участвуют в ремонте.

А ещё товарищи из «Боевого единства» 
– постоянные гости в школах и детских са-
дах. Николай Ващенко, Сергей Савельев, 
Николай Ефимов рассказывают ребятам 
о военной службе, проводят давно забы-
тую «Зарницу» и строевые смотры, пока-
зывают приёмы первой медицинской по-
мощи. До введения ограничений в связи 
с пандемией коронавируса воины запаса 
были частыми гостями в семьях трудных 
подростков, беседовали с ними, оказыва-
ли шефскую помощь.

– На памятнике морякам, что на аллее 
Славы, выбиты слова святого воителя ад-
мирала Ушакова: «Всякий да спешит ис-
полнить ему должное». Вот мы и стараем-
ся жить по этому принципу, –  завершает 
разговор Николай Ващенко.  

Алексей СЕВОСТЬЯНОВ
Фото из архива «Боевого единства»
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• Новозаимцы Николай Ващенко, Николай Ефимов, Александр Губанов, 
Василий Бубуёк (стоят слева направо) и Дмитрий Утёнков на площадке 

у памятных знаков, где обычно проходят мероприятия 
ветеранской первички «Боевое единство».

Субботний вечер
  ПАМЯТКА  

  ВЕТЕРАНЫ  

В единстве – сила Чьё подворье лучше?
В режиме онлайн прошёл окружной смотр-
конкурс «Ветеранское подворье – 2020» среди 
сельских пенсионеров на лучшее личное подсоб-
ное хозяйство.

Участниками смотра стали хозяева 17 ветеранских под-
ворий из 15 сельских администраций городского округа. 
Развивая по мере сил и возможностей личное подсоб-
ное хозяйство, выращивая овощи и фрукты, содержа 
скот и птицу, селяне золотого возраста обеспечивают се-
бя продуктами питания, передают опыт ведения хозяй-
ства своим детям и внукам, становятся достойным при-
мером для подражания. Лучшей из лучших по содержа-
нию и ведению личного подворья жюри признало Надеж-
ду Помыткину из Падуна. Следом назвали хозяев вете-
ранских подворий Сизовых из Сосновки и Выскребенце-
вых из Гилёво. Завершают пьедестал почёта подворья 
Ивановых из Шестаково и Веры Портнягиной из Бигилы.

Татьяна ЗЫРЯНОВА

  КОНКУРС  

– Наш союз в октябре 2016-го основал 
Пётр Федотов. Состояли в нём тогда те, 
кто когда-то носил голубые береты, зелё-
ные фуражки да бескозырки, – вспомина-
ет нынешний руководитель организации 
Николай Ващенко. – Но уже через год на-
ши ряды расширились. Но где и кем бы 
мы ни служили, мы едины и верны муш-
кетёрскому девизу: «Один за всех, и все 
за одного!».

По словам Николая Михайловича, изна-
чально организация отвечала за проведе-
ние войсковых праздников, но вскоре во-
ины решили, что этого мало.

– В Новой Заимке есть ветераны аф-
ганской и чеченских войн, но не было  ме-
ста, где можно было бы отдать долг па-
мяти солдатам, – говорит Николай Ва-
щенко. – Поэтому нашим первым боль-
шим делом стала установка в сельском 
парке монумента в честь участников бо-
евых действий.

Потом памятные знаки пограничникам, 
десантникам, военным морякам, солдатам 
атомного века появлялись каждый год. Те-

Общественная организация «Бое-
вое единство», что в Новой Заим-
ке, объединяет 115 ветеранов. Это 
бывшие пограничники, десантники, 
моряки, лётчики, танкисты, артил-
леристы, ракетчики и солдаты под-
разделений особого риска.   СОВЕТЫ АГРОНОМА  

Как сохранить картофель 
без потерь 

Во время хранения картофель чаще всего стра-
дает от гнилей. Возбудители болезней попадают 
в хранилище большей частью с поля. 

Фитофтороз. Заражение клубней главным образом 
происходит во время уборки при контакте с поражённой 
ботвой. Первые признаки заболевания проявляются че-
рез три-четыре недели. На больных клубнях появляют-
ся свинцово-серые или бурые слегка вдавленные твёр-
дые пятна, а на разрезе поражённый участок – ржаво-
бурая губчатая мякоть. При оптимальных условиях хра-
нения обычно не передаётся на соседние клубни, но ча-
сто переходит в сухую фузариозную или мокрую бакте-
риальную гниль.

Сухая (фузариозная) гниль. Основной источник зара-
жения – почва. Проявляется через два-три месяца после 
уборки. На клубне появляются серовато-бурые тусклые 
вдавленные пятна покрытые налётом. Сухая гниль глу-
боко проникает внутрь клубня, поражённая мякоть ста-
новится трухлявой, бурого или даже чёрного цвета, ко-
жица сморщивается. Заболевание быстро прогрессиру-
ет и распространяется на другие клубни. 

Мокрая бактериальная гниль. Её возбудители оби-
тают в почве. Обнаруживается на клубнях ещё во вре-
мя уборки и сильно развивается в период хранения. На 
заражённом клубне сначала появляются тёмные мок-
нущие пятна, а вскоре картофель превращается в сли-
зистую массу с неприятным запахом. Распространяет-
ся обычно очагами, от больных клубней происходит за-
ражение здоровых.

Кольцевая бактериальная гниль. Инфекция сохра-
няется в семенном картофеле, затем от больного куста 
передаётся клубням нового урожая. Внешне больные 
клубни могут не отличаться от здоровых, но на разре-
зе сосудистое кольцо мягкое и имеет желтоватую окра-
ску, позже превращаясь в слизистую массу. Заболева-
ние также может передаваться в период уборки и хра-
нения при контакте с инфицированными клубнями. Бо-
лезнь может начать проявляться лишь после пяти-ше-
сти месяцев хранения. 

Уменьшить риск заражения можно за счёт скашива-
ния и уничтожения ботвы картофеля за неделю до сбора 
урожая. Перед закладкой на хранение картофель необ-
ходимо просушивать, удалять больные клубни, а также 
проводить дезинфекцию хранилищ. Озеленение семен-
ных клубней после уборки увеличивает содержание со-
ланина – ядовитого вещества для возбудителей гнилей.

Виктория МАТВЕЕВА, 
главный агроном по защите растений

 Заводоуковского отдела Россельхозцентра

Грипп птиц 
Это заразное заболева-
ние, вызываемое виру-
сом. Птичьим гриппом 
болеют домашняя и ди-
кая птица, многие виды 
животных и человек. 

Домашняя птица заража-
ется от дикой водоплаваю-
щей или птицы, живущей 
рядом с человеком (голу-
бей, ворон, воробьёв).

Симптомы
У больной птицы наблю-

дается угнетённое состо-
яние, отсутствие реакции 
на окружающих, необыч-
ное поведение, наруше-
ние движения. Отмечает-
ся затруднённое дыхание, 
кашель, чихание, выделе-
ния из носа, опухание и 
посинение гребня и серё-
жек у кур.

Человек может зара-
зиться от больной птицы, 
но не исключается переда-
ча вируса через животных, 
например, кошек.

В организм человека ви-
рус может попасть воздуш-
но-капельным путём и с 
пищей при употреблении 
мяса и яиц больной птицы 
без достаточной тепловой 
обработки. 

Вирус очень устойчив во 
внешней среде, особенно 
при низких температурах, 
но легко разрушается под 
действием дезинфициру-
ющих средств, ультрафи-
олетовых лучей и высокой  
температуры. При комнат-
ной температуре вирус со-
храняется до двух меся-
цев, а под действием солн-
ца – разрушается в тече-
ние двух суток. При тем-
пературе 70-80 градусов 
вирус  погибает в течение 
нескольких минут. 

Меры профилактики
Прежде всего, исключи-

те контакт домашней пти-
цы с дикой. Не допускай-
те выгула птицы. Помеще-
ния для содержания птицы 
держите в чистоте. Исклю-
чите доступ дикой птицы и 
грызунов в склады с кор-
мами. Два-три в год прово-
дите механическую очист-
ку и дезинфекцию помеще-
ний для содержания пти-
цы. Покупайте птицу толь-
ко в местах санкциониро-
ванной торговли с ветери-
нарными сопроводитель-
ными документами. 

Человеку, чтобы не за-
разиться птичьим гриппом, 
необходимо избегать кон-
такта с домашней и дикой 
птицей в местах её мас-
сового скопления, а так-
же с перьями, фекалиями. 
О случаях падежа птицы 
нужно сообщать в ветери-
нарную службу. Не следует 
покупать для употребления 
в пищу мясо птиц и яйца в 
местах несанкционирован-
ной торговли, где нет вете-
ринарных лабораторий. Та-
кие продукты не имеют ве-
теринарных документов, 
подтверждающих их каче-
ство и безопасность. 

Комитет 
по сельскому

 хозяйству 
и продовольствию

администрации 
городского округа

Об этом сообщает управление Роспот-
ребнадзора и предлагает каждому жителю 
региона уже сегодня сделать правильный 
выбор в пользу вакцинации против гриппа.

На 28 сентября в Тюменской области 
за счёт средств федерального бюдже-
та привиты против гриппа 315 542 чело-
века. Всего к эпидсезону гриппа и ОРВИ 
2020-2021годов планируется привить 60% 
населения Тюменской области, лиц из 
групп риска – не менее 75%.

По Национальному календарю профи-
лактических прививок вакцинации против 
гриппа подлежат дети, посещающие ор-

  ВАКЦИНАЦИЯ  

Любой житель Тюменской области 
может поставить прививку против 
гриппа в поликлинике по месту жи-
тельства и в медицинских центрах 
области. 

ганизованные коллективы, медработники, 
лица старше 60 лет, работники образова-
тельных учреждений, транспорта и сфе-
ры обслуживания населения, а также ли-
ца с хроническими заболеваниями, имею-
щие высокий риск возникновения ослож-
нений после гриппа.

Профилактическая вакцинация по-
зволяет снизить заболеваемость грип-
пом среди трудоспособного населения. 
Во избежание длительной нетрудоспо-
собности и госпитализации работаю-
щих граждан работодателям необходи-
мо привить своих сотрудников. Для обе-
спечения максимальной индивидуаль-
ной и коллективной защиты прививками 
нужно охватить не менее 75% сотрудни-
ков коллектива.

По материалу информационного 
агентства «Тюменская линия» 

Если хочешь быть здоров –            
прививайся!

  РЕЦЕПТИК  

Торт «Негр в пене»
Что нужно:  для теста: два яйца, полтора стакана са-

хара, стакан сметаны, стакан варенья из смородины, два 
стакана муки, одну столовую ложку соды. Для крема: 700 
граммов 20-процентной сметаны, один стакан сахара.

Что делать: из вышеперечисленных ингредиентов за-
местить тесто и разделить его на две части. Выпечь в 
духовке при температуре 180-200 градусов два коржа. 
Каждый разрезать повдоль и пропитать кремом. Сверху 
торт также облить кремом и поставить  на два часа в хо-
лодильник.

Ольга ЕГОРОВА,
г. Заводоуковск


